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“Pero el Espíritu dice claramente que en los últimos tiempos algunos apostatarán de 
la fe, prestando atención a espíritus engañadores y a doctrinas de demonios, mediante la 
hipocresía de mentirosos que tienen cauterizada la conciencia;  prohibiendo casarse  y 
mandando  abstenerse de alimentos  que Dios ha creado  para que con acción de 
gracias participen de ellos los que creen y que han conocido la verdad. Porque todo lo 
creado por Dios  es bueno y nada se debe rechazar si se recibe con acción de 
gracias; porque es santificado mediante la palabra de Dios y la oración” 

INTRODUCCIÓN

Como se ha dicho ya en mas de una ocasión, el pasaje que pone esta carta y su 

mensaje en perspectiva es 1 Timoteo 3:14-16, donde se describe la iglesia como “casa 
de Dios” y “columna y sostén de la verdad”. Se dijo que “la iglesia hace lo que hace 
porque es lo que es”, y dado que ella es casa de Dios, ella se acerca a Dios en oración 
por todos los hombres, pues Dios quiere que todo tipo de persona venga al 
conocimiento de la verdad y sea salva. Por otro lado, dado que ella es columna y sostén 
de la verdad, ella ha de defender y promover la verdad del evangelio de Cristo y Su obra.  

Cuando estudiamos el capítulo 1, versos 3-11 y 18-20, vimos que una forma de la 
iglesia defender y promover la verdad del evangelio es denunciando y reprendiendo a 
aquellos que ensañan doctrinas extrañas, es decir, enseñanzas que se desvían del 
evangelio o de la fe dada una vez a los santos. Ahora en este estudio, trataremos de 
manera específica lo que estaban enseñando estos falsos, el origen de su enseñanza y 
los efectos de la misma en la iglesia de Cristo. 

  
 El bosquejo para este estudio será como sigue:  
1. El Peligro Profetizado: Apostasía  
2. Las Raíces Del Peligro: Falsas Enseñanzas  
3. La Respuesta De Pablo A Estas Enseñanzas 
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 I. EL PELIGRO PROFETIZADO: APOSTASÍA

“Pero el Espíritu dice claramente que en los últimos tiempos algunos apostatarán de la fe”. 

a. El peligro propiamente dicho: “algunos apostatarán de la fe”. En el capítulo 1, 
Pablo exhorta a Timoteo a pelear la buena batalla, “guardando la fe  y una buena 
conciencia, que algunos han rechazado y naufragaron en lo que toca a la fe”. Dicho 
de otra forma, el creyente está en medio de una batalla de fe y por la fe; es por eso 
que en el capítulo 6, verso 12, Pablo le llama a este conflicto espiritual “la buena 
batalla de la fe”. La fe que debe ser defendida en esta batalla es el evangelio, el cual 
se menciona en los últimos versos del capítulo 3. La manera de ganar esta batalla 
según el apóstol es precisamente guardando esa fe que una vez fue recibida y 
profesada. Por eso Pablo dice en 2 Timoteo 4:7, en sus últimos días, dice: “He 
peleado la buena batalla… he guardado la fe”. El peligro anunciado por Pablo en este 
versículo es que precisamente, muchos de los que habían profesado creer en el 
evangelio de Cristo, terminarían rechazando o naufragando de la fe que una vez 
habían recibido. De esta apostasía habló Juan cuando dijo, “Salieron de nosotros, 
pero en realidad no eran de nosotros, porque si hubieran sido de nosotros, habrían 
permanecido con nosotros; pero salieron, a fin de que se manifestara que no todos 
son de nosotros” (1 Juan 2:19). Debemos entonces ser realistas con relación a esto. 
Como ha comentado William Hendriksen: 

“Aunque la iglesia sea tan gloriosa, la apostasía se encuentra a la mano, 
porque no todos los que pertenecen exteriormente a la iglesia pertenecen a 
ella interiormente”.  

Lo trágico en todo esto es que posiblemente estos que están abandonando la 
fe probablemente no lo saben. Ellos piensan que están siendo fieles y espirituales.  

b. El tiempo del cumplimiento de esta profecía: “en los últimos tiempos”. La RV60 
traduce “los postreros días”. Debe aclararse que según la enseñanza del Nuevo 
Testamento, estos últimos días no se refieren a los días inmediatamente anteriores a 
la segunda venida de Cristo y al juicio final, sino mas bien a todo el tiempo entre la 
primera y la segunda venida de Cristo. Es por esta razón que Pedro, cuando explicó 
que lo que sucedió en Pentecostés, de cómo vino el Espíritu Santo sobre la iglesia, 
realmente era el cumplimiento de la profecía de Joel de que en los postreros días 
seria derramado el Espíritu sobre toda carne (Hechos 2:16-21). A lo mismo se refirió 
Juan cuando dice en su primera carta que “este es ya el último tiempo” (1Juan 2:18). 
Todo esto implica que dado que el peligro de apostasía pertenece a todo el periodo 
entre la primera y la segunda venida, la iglesia de Cristo debe prestar oído a esta 
advertencia en todas las generaciones.  

c. La fuente de esta profecía: “Pero el Espíritu dice claramente”. Esta advertencia 
no era una suposición de Pablo, sino una palabra profética segura, revelada por el 
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Espíritu Santo a través de El. Se trata del mismo Espíritu que le había revelado doce 
años antes que después de su partida, muchos lobos se levantarían en Éfeso (la 
misma ciudad en la que Timoteo había sido dejado para enfrentar la herejía), los 
cuales arrastrarían con sus falsedades a muchos profesantes, incluso de entre los 
mismos maestros de aquella ciudad (Hechos 20:28-31). Así que, en vista de que esta 
advertencia es una revelación inspirada del Espíritu mismo, y que por ello es una 
palabra profética segura, hacemos bien como iglesia prestarle atención como a una 
antorcha encendida en medio de la oscuridad, estando alertas contra el peligro. 
Muchos no hubiesen apostatado si hubiesen escuchado con atención la advertencia 
del Espíritu.  

II. LAS RAÍCES DEL PELIGRO: FALSAS ENSEÑANZAS

“Prestando atención a espíritus engañadores y a doctrinas de demonios, mediante la hipocresía 

de mentirosos que tienen cauterizada la conciencia”. 

¿Qué estaba provocando esta apostasía? Pablo menciona al menos tres fuentes o 
raíces de esta apostasía:   

a. La primera fuente que Pablo menciona es “espíritus engañadores”. Nótese: 
“algunos apostatarán de la fe, prestando atención a espíritus engañadores”. Así que, 
el diablo y sus demonios están trabajando en la iglesia para traer este naufragio 
espiritual. El apóstol Juan describe a Satanás en Apocalipsis 12:9 como aquel que 
“engaña al mundo entero”. Y cuando Juan abordó la herejía de negar la encarnación 
física del Hijo de Dios, dijo en 2 Juan 1:7, “Pues muchos engañadores han salido al 
mundo que no confiesan que Jesucristo ha venido en carne. Ese es el engañador y el 
anticristo”. Así que, a lo largo del camino, y hasta el ultimo día del presente siglo 
malo, el engañador estará trabajando en la iglesia.  

b. La segunda fuente de esta apostasía es que estos espíritus engañadores 
producen enseñanzas. Ellos no solo trabajan en el subconsciente en la mente o en 
los corazones. Ellos producen enseñanzas en la iglesia. El verso 1, en su parte final 
dice, “prestando atención a espíritus engañadores  y a doctrinas de demonios”. De 
manera particular, las doctrinas de demonios que estaban circulando entre las iglesias 
de Éfeso subrayaban que la verdadera piedad implicaba renunciar al matrimonio y 
ciertos alimentos: “ prohibiendo casarse y mandando abstenerse de alimentos que 
Dios ha creado” (v. 3). De modo que, la doctrina de demonios de la que Pablo habla 
era la enseñanza de que los apetitos físicos por el sexo y la comida eran engañosos. 
Se trata de un tipo de ascetismo que mira el mundo físico no como el ideal de Dios 
para nosotros, sino como algo de segunda clase, algo para los débiles, quienes no 
tienen los medios para renunciar al sexo y a la comida. Esto no es solo un espíritu 
engañador, sino también una enseñanza en la iglesia que vino, dice Pablo, del infierno 
mismo. Era una doctrina demoníaca. Sobre esto comenta Juan Calvino:  
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“¿Por que la simple prohibición de una comida o del matrimonio es una 
negación a la fe? No es algo ligero, se trata de hombres que pervierten e 
inventan a su gusto el culto divino, para tener el dominio sobre las 
conciencias, y que se atreven a prohibir el uso de cosas buenas que el 
Señor ha creado y permitido… La controversia no es entonces sobre la 
carne o el pescado, sino acerca de las disparatadas supersticiones de los 
hombres, que desean apaciguar a Dios mediante tales fruslerías, e 
inventando una adoración carnal a El, y se forjan para si un ídolo en vez de 
adorar a Dios. Esto es apostasía”. 

c. La tercera fuente de esta apostasía eran personas reales. No solo espíritus, y no 
solo enseñanzas, sino también personas que fueron llenas con este poder y que 
fueron usadas por el diablo para defender estas enseñanzas: “mediante la hipocresía 
de mentirosos que tienen cauterizada la conciencia”. Pablo nos habla de hombres 
que enseñaban la mentira con hipocresía, personas que pretendían ser mas 
espirituales que Dios y que pretendía enseñar una piedad superior, cuando en 
realidad estaban obstaculizando la verdadera adoración, y en el fondo de sus 
corazones lo que mas les importaba era el ser reconocidos como maestros de la ley, 
y el amor al dinero. Sobre esto dice también Calvino: 

“Solo los hipócritas se esfuerzan por cubrir su perversidad interior 
mediante ritos externos como velos con los cuales se cubren a si 
mismos”. 

  
Lo peor de todo esto es que sus conciencias estaban tan cauterizadas o 

insensibles por causa del error, que no se daban cuenta de que estaban hablando 
falsedades, y ni les importaba. 

 Y en medio de todo esto se levanta una pregunta: ¿Por qué Satanás buscaría 
diseminar este tipo de ascesticismo entre las iglesias? A primera vista esto parece 
extraño para nosotros en el día de hoy, después de todo, ¿no es su especialidad, 
cuando de sexo se trata, utilizarlo para esclavizar personas; ¿no es su especialidad, 
cuando de comida se trata, atraer a la gente hacia las fuerzas destructivas de la 
glotonería y la obesidad, y no hacia la moderación y la abstinencia? 

En todo esto podemos apreciar la astucia de Satanás. Es cierto que el utiliza la 
pornografía, la fornicación, el adulterio y la gula para esclavizar, pero esa no es la única 
forma en la que usa el sexo y la comida para promover la rebelión contra Dios. 
Comparemos su estrategia en 1 Timoteo 4 con su estrategia en Génesis 3. Su primera 
pregunta a la humanidad fue acerca de la comida: “¿Conque Dios os ha dicho: ‘No 
comeréis de ningún árbol del huerto’?” (Génesis 3:1). ¿Qué había Dios dicho sobre 
comer en el Edén? “16 Y ordenó el Señor Dios al hombre, diciendo: De todo árbol del 
huerto podrás comer, 17 pero del árbol del conocimiento del bien y del mal no comerás, 
porque el día que de él comas, ciertamente morirás” (Génesis 2:16-17).  
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Así que, ¿qué estaba Dios diciendo? Estaba diciendo: “Yo les he dado la vida, y les 
he dado un mundo lleno de placeres (del gusto y de la vista y el sonido y el olor y sentir y 
alimento). Solo había una prohibición: no comer de un árbol en particular. Y el punto de 
esa prohibición era preservar el placer del mundo. Al comer de ese árbol en particular, el 
ser humano estaría diciendo, ‘Tu autoridad, sabiduría, bondad, generosidad y paternidad 
es menos que la mía’. Así que, no debían comer de ese árbol, sino someterse de manera 
agradecida y gozosa a Su generoso Creador, quien le había dado todas las cosas en 
abundancia para que las disfrutara. Habían 10,000 arboles con todo tipo de fruto para 
placer y nutrición. Se trataba del Edén, un lugar de placer y deleite. 

¿Y que Satanás hizo con eso? Presentó a Dios como un tacaño. Tomó la 
prohibición de un árbol suicida y la trató como una prohibición de todo: “¿Conque Dios 
os ha dicho: ‘No comeréis de ningún árbol del huerto’?” (Génesis 3:1). Ahora, podríamos 
permanecer mucho tiempo aquí para ver cómo esta semilla de la desconfianza en la 
generosidad de Dios se arraigó en Eva. Pero ese no es el punto aquí. El punto aquí es la 
estrategia de Satanás y cómo se compara con 1 Timoteo 4. Su estrategia era presentar 
a Dios como un tacaño, como uno que retiene algo bueno de Su creación de Adán y 
Eva. Y en Génesis 3, Satanás quería que Eva creyera que Dios no quería que ellos 
disfrutaran de la creación, y por ello los incitó a que se rebelaran. Eso es lo que sucedió.  

Ahora, en 1 Timoteo 4, Satanás nuevamente quiere que veamos a Dios como un 
tacaño: Para aquellos que quieren conocerlo mejor, y se levantan a un nivel de verdadera 
espiritualidad, deberían darse cuenta que Dios prefiere si ellos no experimentan placeres 
sexuales en el matrimonio, y prefiere si ellos no experimentan deleites en la comida. La 
enseñanza demoniaca es la misma: Dios fue un tacaño en el jardín, y El sigue siendo aun 
un tacaño.  

La diferencia es: En el jardín, Satanás quería que nosotros rechazáramos al Dios del 
jardín, y aquí en 1 Timoteo, quiere que lo abracemos. De cualquier forma el logra su 
propósito. El verdadero Dios no es conocido o amado o confiado. Si rechazas a Dios 
porque has sido engañado, el resultado es el mismo: Estas casado con un dios falso. Y 
al final, eso es lo que le importa al diablo. A el no le importa si tu falso dios te enseñó la 
gula o el ascetismo, el celibato o el sexo libre. No hace ninguna diferencia para él. El 
sabe mas que nosotros que este mundo y todos los deleites que le acompañan han sido 
diseñados para la adoración del verdadero Dios. Y si Satanás puede usar la abstinencia 
o la glotonería para promover un falso y tacaño dios, están bien con el, cualquiera que 
sea la estrategia. Toda la comida existe para el disfrute del conocimiento y la gloria de 
Dios.  
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III. LA RESPUESTA DE PABLO A LAS FALSAS ENSEÑANZAS

“Prohibiendo casarse y mandando abstenerse de alimentos que Dios ha creado para que con 
acción de gracias participen de ellos los que creen y que han conocido la verdad. Porque todo 

lo creado por Dios es bueno y nada se debe rechazar si se recibe con acción de 
gracias; porque es santificado mediante la palabra de Dios y la oración”. 

a. Respuesta general: Una forma de describir la respuesta de Pablo a la enseñanza 
de demonios es decir: Hay disfrutes terrenales que de por si no son adoración, pero 
que pueden convertirse en adoración a Dios en lugar de tornarse en un ídolo cuando 
se reciben con la actitud correcta. Las relaciones sexuales en el matrimonio no son 
adoración, pero pueden convertirse en un acto de adoración. Oler el rico aroma de 
una mangú con queso frito y cebollitas temprano en la mañana no es adoración, pero 
puede convertirse en un acto de adoración. Sentir la fresca brisa de Jarabacoa en la 
piel, y los ricos rayos del sol en las terrenas en Samaná, y los colores diversos de 
tantas plantas exóticas en el jardín botánico no son adoración, pero pueden llegar a 
ser un culto de adoración y gratitud al Dios Creador. Probar y disfrutar los placeres de 
este mundo no es adorar, honrar, amar o atesorar a Dios, pero podría serlo. 

Miremos brevemente como el argumento de Pablo fluye aquí de manera mas 
especifica...  

b. Respuesta específica: De manera específica, Pablo enfatiza dos cosas: 

1. Primero, las cosas que estos falsos estaban rechazando (el sexo y la 
comida) son creación de Dios, y por tanto, son buenas en si mismas: 
“mandando  abstenerse de alimentos  que Dios ha creado… Porque todo lo 
creado por Dios es bueno”. Y estas cosas no solo son creación de Dios, sino 
que también regalo de Dios para los seres humanos: “Porque todo lo creado 
por Dios es bueno y nada se debe rechazar si se recibe con acción de gracias”. 
Estas cosas fueron creados para ser disfrutadas y para ser compartidos. Ese es 
su propósito. Por ser creadas por Dios con el propósito de ser recibidas, 
entonces ninguno de estos dones deben ser rechazados: “nada se debe 
rechazar”. Es entonces un insulto a Dios, y por tanto una enseñanza 
demoniaca, inferir que la realidad física creada por Dios es esencialmente 
defectuosa. Y la respuesta de Pablo a esa enseñanza es, “ustedes hipócritas 
dicen que estos alimentos deben ser rechazados, pero Dios dice que deben ser 
recibidos”. 

2. Segundo, estos regalos de Dios no fueron creados para ser recibidos de 
cualquier manera. En el pasaje vemos tres actos que hacen que estos regalos 
cumplan su real significado y propósito, y ninguno de ellos es un acto 
estomacal o de las papilas gustativas: “para que con acción de 
gracias participen de ellos  los que creen y que han conocido la verdad (v. 3)”. 
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Estos dones fueron creados para ser recibidos con fe y gratitud (v. 3). La 
comida no fue creada solo para mantenernos vivos y darnos placer físico. La 
comida fue creada por Dios con el propósito de que Dios sea glorificado a 
través de las acciones de gracias y de la fe. Y cuando estos elementos no 
están en el corazón, el comer o el tener intimidad con su esposa ya no es un 
acto de adoración, sino una prostitución del propósito original. Esto nos 
recuerda que el mundo creado no es un fin en si mismo. Este encuentra su 
significado cuando las personas, creadas a imagen de Dios, la usan con una 
mente que conoce a Dios, y con un corazón que cree y agradece a Dios. 

Es entonces sumamente crucial que nos demos cuenta de que el argumento de 
Pablo va mas allá. No es simplemente que porque la creación es buena nada debe 
rechazarse. Pablo dice: “Porque todo lo creado por Dios es bueno y nada se debe 
rechazar si se recibe con acción de gracias”. La bondad divina de la comida no hace 
del comer algo bueno moralmente. Lo que hace del comer algo bueno es la fe y la 
gratitud de nuestros corazones. Lo que hace que el movimiento de la boca al comer 
sea algo bueno, es el movimiento del corazón que cree y agradecer.  

c. La explicación final. Finalmente, Pablo pone la explicación final de por que la 
gratitud y la fe son cosas esenciales para el uso correcto de la comida y el sexo: 
“porque es santificado mediante la palabra de Dios y la oración” (v. 5). La cosa mas 
importante y clara aquí es que la buena creación debe convertirse en una creación 
santificada. No es suficiente para la creación ser buena desde el lado de Dios; debe 
ser también santificada desde nuestro lado. No se dice que porque la creación es 
buena, el comer es bueno. El comer puede convertirse en idolatría también. Para 
comer de una manera no idolátrica, la comida debe ser santificada. No solo buena 
por creación, pero también santificada por la palabra de Dios y la oración. 

Esto levanta dos preguntas: ¿Qué significa santificar el alimento y el sexo?; y, 
¿Cómo son santificadas estas cosas? 

1. Con relación al significado de “santificar”, John Piper suele decir que la 
santidad de Dios es Su infinito valor debido a Su trascendencia y a Su 
autoexistencia. Y nuestra santidad es pensar, sentir y actuar de acuerdo con el 
infinito valor de Dios. Y que una cosa se vuelve santa cuando es consagrada 
para Dios como un medio de expresar Su infinito valor. Por ejemplo, Jesús dijo, 
“¿qué es más importante: el oro, o el templo que santificó el oro?” (Mateo 
23:17). Aquí el uso del oro en el templo “santifica” el oro, de hecho, aquí se 
utiliza la misma palabra para “santificar” en 1 Timoteo. 4:5. No es que el oro 
cambia en su esencia, es que se le da una función que exalta a Dios por la 
manera en que es hecho como parte del templo de Dios. Es puesto aparte para 
Dios como un medio de expresar su infinito valor. Así que, santificar la comida, 
o hacer la comida santa, significa ponerla aparte o consagrarla como un medio 
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de expresar el infinito valor de Dios. Así es como el comer se torna en un acto 
de adoración. Esa es la forma en que todas las cosas se tornan puras. Pablo 
dice en Tito 1:15, “Todas las cosas son puras para los puros” porque los puros 
son los santos y el santo santifica todas las cosas por la palabra de Dios y la 
oración; en cambio, los hombres perversos no participan de estas cosas de 
forma genuina, ya que a causa de su conciencia impura, corrompen todas las 
cosas. 

Ej. de Lewis y el sótano. Santificar es Ver y saborear la gloria de 
Dios a través de Sus dones. No se trata de disfrutar el moro de 
habichuelas negras con Chivo porque eso sea Dios, sino porque 
ese tipo de placer es en Dios y viene de Dios. Santificar el 
alimento o el sexo significa ver a través de estos medios la 
bondad y supremo valor de Dios. Y cuando vemos la bondad de 
Dios y Su supremo valor al comer o al experimentar la sexualidad 
dentro del matrimonio, respondemos con acciones de gracias.  

2. Con relación a como se santifican estas cosas, Pablo dice, “porque es 
santificado mediante la palabra de Dios y la oración” (v. 5). La palabra de Dios 
es Su hablar hacia nosotros, y la oración es nuestro hablar hacia Dios. Así que, 
la respuesta general es que el sexo y la comida son santificados cuando 
escuchamos y creemos lo que Dios nos dice acerca de estas cosas, es decir, 
que son buenos regalos, y cuando en respuesta a Su bondad mostrada a 
través de estos preciosos regalos le hablamos a El en gratitud y fe.  

CONCLUSIÓN 
Volviendo entonces al punto de inicio, puede ser más evidente ahora el por qué los 

demonios promueven enseñanzas que comunican la deficiencia o la inferioridad de la 
comida y el sexo por medio de prohibiciones como estas, que cuando se hacen para la 
gloria son actos de adoración a Dios, y por tanto, de verdadera piedad. Este es, al final, 
una ataque del demonio mismo hacia la bondad de Dios y hacia la veracidad de Su 
palabra. Y la respuesta de Pablo a esto es: rechazar el alimento no es el camino a la 
espiritualidad. Santificar la comida es el camino a la verdadera espiritualidad. Dios hizo el 
alimento. Es bueno. Pero ese bondad no hace del comer un acto de adoración. La 
palabra de Dios y la oración santifican la comida. Y estos medio lo hacen al enseñarnos a 
probar la bondad de Dios en la sabrosura de un buen plato de comida, y darle gracias 
por ello. 
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APLICACIONES 

1. Amados hermanos:  

a. Aunque el gnosticismo del siglo segundo ya no están en su forma original, 
su espíritu subyace bajo muchos púlpitos. El problema no son las cosas creadas, 
sino el poner las cosas creadas por encima del Creador y Su palabra. Por tanto, 
cuidémonos de no pretender se mas espirituales que Dios. Sobre esto dice C.S. 
Lewis:  

“No hay nada bueno en tratar de ser mas espirituales que Dios. Dios 
nunca tuvo la intención de que el ser humano fuera una criatura espiritual 
meramente. Esa es la razón por la que el usa cosas materiales como pan y 
vino para poner la nueva vida en nosotros. Nosotros podríamos pensar de 
esto de manera ruda y poco espiritual. Pero Dios no: El mismo creó la 
comida; El creó la materia”. 

Reconozcamos todos los dones que Dios nos ha dado: los cielos y la tierra, 
las montañas, los ríos y mares, plantas y flores, aves, bestias y mariposas; 
matrimonio, hijos, familia, trabajo, música, literatura, drama, deportes, y todo 
aquello que se desprende de los talentos que Dios mismo nos da en Su gracia 
común. Podemos y debemos disfrutar de estas cosas con libertad de conciencia 
porque fueron creadas por Dios con este mismo propósito. Ej. de regalo de Biblia.  

b. Recordemos con todo esto que no existe una dicotomía entre la vida 
espiritual y secular para el creyente, pues aun cosas que puedan parecer 
insignificantes en la vida, como comerse un moro de guandules o darle un beso a 
su esposa, pueden ser un acto de adoración si lo hacemos con fe y gratitud.   

2. Amados amigos: Siento mucho que el evangelio que has oído ha sido el de no 
comas, no gustes, no toques. Pues el evangelio no son reglas, sino las buenas noticias 
de que Jesús, el Hijo de Dios, vino al mundo para salvar incrédulos e ingratos y para dar 
verdadera libertad, en la cual las cosas creadas no son ídolos, sino instrumentos para ver 
y saborear la gloria de la bondad de Dios.  

AMÉN   
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